

# EL DIARIO

## Periódico imparcial

**Precios de Suscripción**

|                        |      |
|------------------------|------|
| En Orihuela, un mes.   | 1.11 |
| Fuera, un trimestre.   | 3.50 |
| <b>Pago anticipado</b> |      |

**Anuncios y comunicados.**  
 A PRECIOS CONVENCIONADOS.  
 Toda la correspondencia de carácter administrativo al Administrador.

*No se devue len los originales aunque no se publiquen*



**LA FORTUNA PARA TODOS:**  
**27 MILLONES DE PESETAS**

Garantía de cumplimiento y devolución de 400 millones de pesetas.  
 (Vista de Madrid, de París y otras)

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000  
 UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO  
 Cobro inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos  
**SEGURIDAD ABSOLUTA.**

Para tomar parte enseguida en los 158 Sorteos, envíense a  
 15 Ptas 50, solo y único pago,  
 en sellos, ó mejor en giro postal, sobre monedero ó giro mutuo, a  
**EL COMITÉ DEL SORTEO,** Diputación 284 BARCELONA  
 y Lauria 37.  
 cuya Dirección remite a los Números de vuelta de correo.

### Reclutas de cuota de 1913 y 1914

Siendo muchos los que aún ignoran los perjuicios que se les causarán por no adquirir la instrucción militar, requisito indispensable para acogerse a los beneficios de la reducción del tiempo de servicio en filas y no funcionando en esta la escuela oficial del Estado se pone en conocimiento de los interesados que queda abierta la particular dirigida por el Capitán de esta caja D. Joaquín de la Vega autorizada oficialmente para expedir certificados a los reclutas que se instruyan en ella.

### D. Trinitario y don Vicente Ruiz Valarino en Orihuela.

Por breves horas fueron ayer huéspedes de esta ciudad, nuestros ilustres amigos el senador vitalicio D. Trinitario Ruiz Valarino y el diputado a cortes por el distrito de Dolores, su hermano D. Vicente. Los señores Ruiz Valarino

llegaron en automóvil desde Rojales, a donde fueron para asistir a los funerales del señor González, llegando a esta ciudad, a las doce y media de la mañana. Pronto cundió la noticia de su arribo entre amigos y correligionarios, y el Hotel de España, donde se apearon del automóvil, fue invadido por los que se disputaban el honor de estrachar sus manos, y darles la bienvenida.

Después de la comida, recibieron los señores Ruiz Valarino, numerosísimas visitas, con las que departieron sobre asuntos, varios, y principalmente, sobre política local, escuchando cuantos tuvimos la satisfacción de oírlos, frases de aliento, para la lucha que se avvicina.

Pudieron observar los ilustres huéspedes de Orihuela, el excelente espíritu y el entusiasmo que reinan en el partido liberal de la localidad, que desea alegre el instante de probar su adhesión a los señores Ruiz Valarino, y la fuerza y el vigor del partido.

A despedir a los señores Ruiz Valarino, fueron a la estación

del ferro-carril, numerosísimos amigos y correligionarios, que les tributaron una cariñosa despedida, cuando partieron en el correo de las seis, para Madrid.

Anunció D. Trinitario Ruiz Valarino, que dentro de muy breves días, retornaría a esta ciudad, y que en este viaje, le acompañaría su hermano, nuestro Diputado a Cortes, D. Manuel.

La redacción de EL DIARIO, desea a los ilustres viajeros, un viaje feliz.

### HAGAMOS LUZ OTRA PRUEBA

Con un desenfado sin límites, nos provoca «El Eco de Orihuela», ayer, usando las frases injuriosas de un repertorio de chulapería andante, y lanzándonos un mentis, que nos obliga a dar otra prueba de que siempre decimos la verdad con la que dejamos en su lugar a los traidores, afeando la conducta inconcebible del Sr. Wandosell, y dejando en el mas espantoso de los ridículos y en la situación mas bochornosa, al provocativo colega.

Para que se vea que no queremos atudir a personas que como el Sr. Linares se encuentran en estos momentos bajo el pesar de una enfermedad relativamente de cuidado, dejamos a ventilar nuestras afirmaciones categóricas y terminantes del lunes para cuando dicho señor recobre la salud perdida, aun que pudiéramos entretanto apelar al testimonio de las que presenciaron la escena, que como dijimos es rigurosamente exacta y que aunque desvirtuada por la cuenta que le trae la confiesa el colega, y va-

mos hoy a relatar otra escena tan sobrosa como la del sábado, ocurrida entre personas que gozan de perfectísima salud.

Fué el día en que la «casualidad», llevó al Sr. Wandosell a Alicante, y el mismo en que los amigos del Sr. Linares con este, fueron a saludar al nuevo Gobernador Civil, y el mismo, en que «casualmente», se encontró el Sr. Wandosell, en la capital, con los conservadores rafaístas; y en una calle de Alicante, encontraronse entre otras personas, los señores Miravete, y Wandosell, en cuyo momento, el primero, dirigiéndose al segundo, exclamó: «¡Que sea enhorabuena, Adolfo!»; y el Sr. Wandosell, respondió: «¡Como amigo te tolero cuantas bromas quieras, pero te participo, que esa, no te la aguanto, porque se hace circular maliciosamente y contra mi decoro, una especie falsa!», a lo que respondió el Sr. Miravete: Me place oírte así, pero no soy yo quien te lo dice, te lo dice este periódico, y sacando un ejemplar de «Diario de Alicante», en el que se insertaba la noticia de que el Sr. Wandosell, iba a ser nombrado alcalde de Orihuela lo mostró al interesado, el cual ya no replicó una palabra.

Esta otra prueba, es también fidelísima, verdadera, de las que no ofrecen género de duda, y comprobable, con las personas nombradas, y otras tambien de muchísima seriedad que presenciaronla, y que como la del lunes, la brindamos a la consideración del diario rafaísta; para que la digiera si puede, y para que aguce su «privilegiado intelecto», en la defensa de la traición tenebrosa que a fuerza de tal, vergonzaba al mismo que la cometie-

# Las mejores tintas para escribir llevan la marca "WIGTY"

Están de venta en la imprenta de Juan Sansano. Las plumas no se oxidan

a, pues como se ve por lo que relatado llevamos, no se atrevió a confesarla, ni tuvo nunca el valor de sostenerla, procurando ocultarla con frases de aparente indignación para confiar más aún a sus nobles amigos políticos.

También Judas, atreviase a mancillar el rostro immaculado del Divino Maestro con aquel beso, que repercutiría en los ámbitos de mundo, como un eco infernal que gritara ¡¡Traidor, traidor, traidor!!!

Parécenos hasta cierto punto justificada la conducta del periódico rafalista, pues que al fin, defendiendo el derecho que cree tener a que sus correligionarios gobiernen lo que sea al pueblo, pero es en vano que se esfuerce, es inútil que ponga todos sus sentidos, su voluntad su inteligencia y su perseverancia en defender la acción del Sr. Vandosell, pues en esa tarea, pierde el tiempo; su voz cae en el desierto, sus esfuerzos dialécticos, sus giros retóricos, sus atrevimientos desconcertados sus argucias supremas, sus diatribas chavacanas, sus desplantes de «guapo», todo, todo, queda anulado, vencido, muerto, sin valor, sin influencia para torcer el espíritu popular, sin influjo para convertirlo en favor de los que han traicionado las convicciones que sintieron o fingieron sentir, y el pueblo sano, independiente imparcial, además del partido liberal, esclama como el eco infernal que conmovió al Mundo, después del sacrilego beso de Judas. ¡¡Traidor, traidor, traidor!!!

## ADELANTE...

Están henchidas de gozo las facciones del Marqués. Desde que fue un hecho el nombramiento de Alcalde a nombre del apóstata señor Vandosell; todos los días leemos «El Eco» que rezuma venturas y dichas. Hanse creído esos avariosos insignificantes que ya se hallan mancaneando a su gusto los destinos de Orihuela.

Yo me complazco de las pueriles satisfacciones de esos intrigantes, pues cuanto más alto los lleve su fantasta, más terrible y mortal habrá

de ser el golpe. No se avergüenzan de tener aspiraciones por medios tan rastreros. Van arrastrando su cerviz para escalar las alturas. Pescan todos los medios que sean dables, para llegar a la cumbre. ¡Que impertinente y equivoco afán de obtener el mando! Estarán tal vez, algo dulces sus labios, de aquellas mieles que libaron avarientos en el pasado lustro, cuando se les atrofiaron los sentimientos de moralidad, dignidad y decaro.

¡Pobres mendigos! Ni a fuerza de arrastraros, ni ganando voluntades sin valor; ni mercando la vergüenza de otros, lograreis ser nada.

Habíais de llegar a encontrar el mando de la política oriolana, habíais de regir los destinos de nuestra patria chica, y en el mando, y después de la caída, seríais seres sin personalidad, sin ideas, sin facultades; seríais—ese sí—los pedantuelos de siempre, los avariciosos, los jefolatrías, los intrigantes. Sin partido, sin fé de ideas, sin planes, sin orden económico, sin historia, sin fines de nobleza. Os faltan virtudes, para ser honorables, y os sobran defectos y picardías para ser queridos, respetados, y hasta temibles. ¡Querer traer una nueva ética, a una política de treinta años, por todos conceptos intachable; que no tiene más lunar, que le ponga en entre dicho, que aquel paréntesis, en el que obtuvisteis el mando, si bien fué para que vosotros mismos, os destrozaráis, os inhabilitaréis, os deshonraréis ¡Niños sin malicia! con solo esa pueril malicia a *sotto voce*, que indica principios censurables. ¿Por que salisteis de las Congregaciones jesuíticas? También como allí estaríais aún, haciendo de rebaño, discolors pero reducidos.

La virtud solo, es eterna—dijo Periandra—. Vosotros no podréis llevar al fin ninguna de ellas. Desconocéis las virtudes, porque suponen méritos, honor, dignidad.

Habéis querido asesinar por la espalda. Clavar crueldades vuestras envenenados puñales en los nobles corazones de los liberales. Sois autores por inducción de una de las más grandes inmoralidades, y de las más censurables que pueden cometerse. Los actos llegan a un límite en el que pierden el nombre y el califica-

tivo; el que se ha pretendido cometer con nosotros, pertenece al género de los sin nombre. Cuando oímos tras de nosotros, los velados pasos del enemigo con carátula, demostremos pronto nuestro pecho. Allí le teneis; no sacareis vuestra daga, no nos amenazareis, ni se nos molestará más. Buscáis la impunidad; la lucha frente a frente os amedrenta, os aterra, queréis nocturnidad, fronda alevosa.....

Iremos empero; a donde habremos de vernos cara a cara. Allí sumaremos nuestras fuerzas. Evitaremos vuestras perfidias, vuestras malas intenciones, y veremos quien de la lucha sale triunfante.

Veremos huir despavorido sin epidermis a ese *Neroncete feroche*; hacia su patria chica. Será el más grande y acojonado víctima. Vosotros los Rafalistas volveréis a vuestro medio ambiente; al cieno, al lodazal, a la guarida; desde donde veréis con odio, la continuación de esa hora de paz que siempre proporcionan los liberales. En vuestra cueva, os retorceréis de rabia, de maldad; y en vivir troglodítico, acabareis los días de la vida tan repugnante que estais llevando. Parecéis al no ser, sin que nadie os deba nada, siendo ignorados, pareciendo vuestra marcha indiferente a todos. La indiferencia, es el castigo más vergonzoso que pueden recibir los empedernidos, los crueles, los malos.

La tan vil acción cometida,—por quien se llamó liberal para ver de empañar nuestro decoro político—va a servir de ejemplo a esos malos oriolanos. Ahora demostraremos, cuales son nuestras fuerzas políticas, cuales nuestros empujes, y nuestro valor de hombres. Nunca se ha sentido tan uniforme y fuerte nuestro partido como ahora. Produce la más viva satisfacción el ver el entusiasmo de los liberales de Orihuela. Todos coinciden en el procedimiento que hemos de emplear contra los pseudo-traidores.

La lucha belica que con los carcas-conservadores de «El Eco» vamos a sostener, no tiene importancia inmediata. La tendrá sí, para el futuro, que no iremos desprevenidos ya en el porvenir; ni esos comerciantes políticos lograrán victoria en adelante porque serán inutilizados. Ahora no tendremos mas que un fin; luchar-

luchar denodadamente—con esa pié-yade de tipos casquianos, hasta lograr vencerlos—fácil tarea—y luego cuando ya hayan sido derrotados, procuraremos darle con no mucha fuerza—pues no es necesario—un discreto puntapié, para precipitarlos en la charca cenagosa del olvido, que es donde residirán por toda esta vida y que es lugar—de donde no debieran haber salido—tan propio de los cuatro petulantes repulsivos, que han removeido el cieno de su historia y que tan mal olor nos está produciendo, desde que comenzaron a gallear.

ULISES.

## Comentarios

### Políticos

Poseemos los secretos de multitud de cuestiones y cosas ocurridas en estos días y uno de ellos, es el de que a los infelices crédulos que todo lo pasan sin discusión y como artículo de fé, se les hizo embaucar, para que supusiesen que el alcalde que nombró el martes 25 de Noviembre el ministro de la gobernación seguía siendo liberal después de su incalificable acción política, y se inventó una patraña de un «partido romanonista», a ver si los pocos avisados, caían en la red pero resultó lo que había de resultar, que los liberales oriolanos, escucharon los «cantos de la sirena», como el que «oye llover», y ni por esas, siguieron las deserciones para engrosar el grupo con que se quería que el forastero Sr. Vandosell, encubriera su insignificancia política, y nada menos que con un grupo de liberales. Los pobres que tal designio abrigaron y quisieron poner en práctica, quizás no conocían al partido liberal de Orihuela, aun que en su presunción necia, creáanse superhombres y por tanto infinitamente mas elevados de inteligencia y de habilidad política, que los demás; pero su «chasco», ha sido de los que dejan contundido. Ni uno solo, de los sinceros liberales, ni uno solo de los leales amigos de los señores Ruiz Valarino, ha

abandonado sus puestos, y en ellos continúan con más fe y entusiasmo y decisión, que en los días en que el partido estaba en el poder; y es lo que ellos dicen, con razón que les sobra... «¡Aun hay clases!»

¿Y que ha pasado? pues ha pasado que ahora se sabe que el Sr. VVandosell, viene a Orihuela, según ayer se dijo con muchísimo fundamento, como alcalde conservador datista».

\* \*

Es completamente inútil que «El Eco de Orihuela», quiera y pretenda insistentemente, en hacernos variar de táctica, por ninguno de los medios que cree, lo ha de conseguir. Lo que le molesta y le pone fuera de sí, hemos de repetirle, por que es verdad, y a ella sola, nos debemos, y a la opinión pública que nos alienta a proseguir en nuestras campanas, de patriotismo, y de justicia; y por tanto sus imprudentes ataques billosos y sus diatribas, encontrarán cerrados nuestros oídos. No nos llegan las salpicaduras de lodo con que trata de mancharnos, pues las despreciamos lo mismo que al que las escribe.

NOTICIAS

—Ayer pasaron el día entre nosotros, nuestros queridos amigos el Diputado Provincial, don Rafael Salla y el alcalde de Torre Vieja, don Acacio Rebagliato.

—De Cartagena ha regresado en compañía de su bondadosa esposa y de su bella sobrina Flora Correa, nuestro estimado amigo el procurador don José Rebollo Úbeda.

—Los alumnos de la escuela militar de esta ciudad, harán su primera salida en formación, el domingo

próximo. A las nueve de la mañana saldrán de la «Caridad» dirigiéndose a la iglesia de nuestra señora de las Mercedes donde oirán misa; después marcharán a Bigastro en donde harán ejercicios y donde comerán regresando a Orihuela a la caída de la tarde.

—La junta directiva de la sociedad «Recreación Club» celebró una en la noche del día primero de los corrientes cumpliendo preceptos reglamentarios y tomando acuerdos de importancia para dicha sociedad:

—En Murcia se encuentra ligeramente enfermo el Deán de aquella catedral, nuestro ilustrado amigo y paisano, D. Julio López Maymón, cuyo restablecimiento rápido deseamos de todas veras:

Si antes del 31 de Diciembre próximo ingresa usted en «La Mutuelle de France et des Colonies» anticipará en «un año el cobro de su Poliza

Los resultados obtenidos en 30 Septiembre pasado por La Mutuelle de France et des Colonies en sus dos ramas, alcanzan la enorme cifra de: 1.260 millones 245.500 Franco.

Tiene depositados en los Bancos de Francia, España e Italia títulos por valor de 175 millones de Francos.

Aurora

Compañía de Seguros contra incendios

A PRIMA FIJA

Se aseguran fincas y cosechas.

AGENTE

D. J. M. Peru l

Constitución, 6, Orihuela

Pañería

DE

Eleuterio García

Se acaban de recibir las últimas novedades en géneros propios para traje de caballeros.

Estenso surtido en Cheviots estambres, meltóns vicuñas armures y edredones, última creación; Selecta colección en Gabanes, Pluma y Chester.

Preciosos tipos en abrigos para Señoras en Ideal pura lana con arreglo a sus últimos gustos de la moda.

estilo inglés, mantones, Merinos y Panas.

CLINICA MÈDICO-QUIRURGICA

Laboratorio de Análisis

A García Rogel- Fusbio Escolano

Calle de S. Pascual, 6 - ORIHUELA

-Vacunación contra la fiebre Tifoidea-

comprobada personalmente la eficacia e inocuidad de esta vacuna para evitar la fiebre tifoidea, se Catuca en esta Clínica a las 4 de la tarde en los días laborables.

Vacunación antirrábica - Vacunación antivariolos

AGENCIA

MARTINEZ

SERVICIO DE ENCARGOS

La que entrega sus encargos el mismo día y más garantías ofrece.

Líneas de Alicante, Murcia, Torre Vieja y Cartagena, combinada para Valencia, Madrid y Barcelona.

AGENTE

D. Mariano Mateo

SANTA LUCIA, 12, ORIHUELA

HOTEL DEL ARAGONES

Pineda, 24 - TORREVIEJA.

El más antiguo y en el que encontrarán los señores viajeros comodidad y confort. Carruaje a todos los trenes.

GRAN SOMBRERERIA DE Luis Beltrán



Luis Beltrán

aza de Cubero, núm. 2 ORIHUELA

Novedades recientemente recibidas propias para la próxima estación.

IMPRENTA



Tarjetas de visita

En este establecimiento, que muy en breve será uno de los mejores de la región, se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos en color y en negro

Imp. de J. Sansano.—Orihuela.

ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Reseñas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regulan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

OBRA DE UTILIDAD GENERAL Indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc.

PRECIO DE VENTA ( En toda España: 35 pesetas franco de porte. Extranjero: 35 francos, portes y gastos de Aduana a cargo del cliente.

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA

“ANUARIOS BAILLY-BAILLIÈRE Y RIERA REUNIDOS,” Consejo de Ciento, 240. — BARCELONA

